

Número suelto, 5 cént.
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Viernes 26 de Julio de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

De la Villa y Corte

ORIENTACIONES

Relaciones hispano-americanas.—Estamos en vías de una reorganización universal. España tiene en el Nuevo Mundo intereses más preciosos que los materiales. Se aproxima una verdadera definición de la América latina. El problema del libro en América.

El representante del Ecuador en Madrid, y el mismo literato D. César E. Arroyo ha tenido la bondad de acceder a nuestra solicitud recibiendo con su proverbial cortesía.

—¿Qué influencia ha de tener la guerra actual?—le preguntamos—en las futuras relaciones hispano-americanas?

—Estamos en vías de una reorganización universal. Después de la guerra empezará una nueva etapa sobre la base de la alianza de nacionalidades, que, por afinidad de carácter, formen grupos homogéneos que persiguen ideales comunes. Se formarán entidades en territorios superiores a las nacionalidades existentes.

Uno de estos grupos será el formado por todas las Repúblicas de la América latina. España tiene perfecto derecho a presidir este grupo. España tiene en el Nuevo Mundo intereses más preciosos que los materiales, intereses de civilización, porque todas las naciones que forman la América latina no son otra cosa que la continuación de la espiritualidad española.

Dentro de la variedad de matices, hay una perfecta unidad de raza, de idiomas, de idiosincrasia y de costumbres.

Por tanto, yo creo que en estos momentos precursos sin duda de un gran acontecimiento, debemos mostrarnos más unidos que nunca. Y en el futuro Congreso de la Paz debe ostentar España la representación de toda la América latina. Para hacer frente al imperialismo yanqui conviene que acentuemos más que nunca el carácter y el espíritu de nuestra civilización y demostremos ante el mundo que la América latina no puede aceptar otra dirección espiritual que la de España, a la que reconoce como madre.

Es preciso que España se dé cuenta de la trascendencia de estos problemas, que se aproximan.

Es ahora el momento crítico y oportuno.

—¿Tendría usted la bondad de decirme algo acerca del libro español en América?

—El problema del libro es quizás, el más importante de todos en las

relaciones hispano-americanas. Indudablemente, el libro es el apóstol más eficaz de la cultura, el mantenedor de la pureza del idioma, el que sostiene con más éxito los vínculos de la raza. Además, el libro debía ser una insalvable fuente de ingresos para España. Es increíble que aquí no se hayan dado cuenta exacta de lo que supone el inmenso mercado de libros españoles en América. Es triste que casas editoriales extranjeras (establecidas en Francia, en Suiza, en Alemania, en Inglaterra, y hasta en el Norte América) hayan estado explotando el libro español, mientras que los editores españoles con un encogimiento de espíritu absurdo o una pasividad inverosímil no hayan abordado resueltamente, con la decisión que el caso requiere, el magno problema del libro en América.

Ni aún en el caso presente, en que las contingencias de la guerra han hecho pasar las casas editoriales de las naciones beligerantes, por graves crisis, se ve trazas de que aquí se procure aprovechar la ocasión.

—¿Como cree usted que España puede recuperar para el libro el mercado de América?

—Triunfando como ella puede triunfar en la competencia. Ofreciendo el libro en condiciones de superioridad artística y económica.

—¿No cree usted que sea el riesgo merced al que puede correrse lo que arredra, en cierto modo, a nuestros editores?

—No existe un peligro serio en este sentido. Hay librerías de responsabilidad y de seriedad absolutas con las que pueden entenderse, y en todo caso, para los eventuales quebrantos existen los consules que pueden resolver todos los conflictos.

—Créame usted, en esto, como en todo, lo que conviene es estudiar bien estos problemas, que tanto nos interesan a unos y a otros; estrechar cada vez más las relaciones espirituales y comerciales, con la mirada fija en lo porvenir, y que todos nos convenzamos de una vez para siempre, que mientras nosotros hablemos el divino idioma de Cervantes, nuestro pensamiento es español y nuestra alma es española.

Luis León

DE ELECCIONES

INSISTIENDO

Se decidirá el pleito electoral que ha de indicar con su fallo si Santa Cruz entra en el camino de su regeneración política social o si seguirá hundándose en el desprestigio a manos de los engraidos redentores del republicanismo.

Las predicciones acerca del resultado son inútiles; juegan muchos factores en el tablero para que pueda vislumbrarse con probabilidades de acierto.

Lo importante es que cada uno de los correligionarios y amigos de la unión monárquica cumpla con su deber.

Que no se limite a la emisión del voto, sino que extienda su propaganda en el radio de acción que le corresponde.

En estos días hemos tenido ocasión de apreciar el excelente estado de ánimo y el entusiasmo con que muchas personas secundan el movimiento de las derechas.

El detalle más significativo porque se trata de personas dignísimas que se alzan sistemáticamente de estas luchas.

Si todos imitaran esta conducta el éxito sería indiscutible.

Basta un poco de reflexión para que los amantes de los ideales que encarna la coalición de los monárquicos se aperceban de que no se ventila en estas elecciones un interés de partido; se trata de pulsar la opinión del país y poner los cimientos de una política regeneradora sin concomitancias anti-patrióticas.

Reflexiones, repeticiones como en días anteriores, y convegan en que no es justo lamentar los desastres y poner el grito en el cielo a la vista de las torpezas y desafueros cuando con el punible retraimiento se ha contribuido uno y otro día a que prevalezca el predominio de los adversarios no aportando el menor esfuerzo al triunfo de los ideales que se profesan.

CASA PARA HUESPEDES

El Ciprés—Orotava

Hermosa situación.—Bonitos jardines. Higiene, confort, Esmerado trato. Tiene baños, luz eléctrica, teléfonos. Pensión completa.—5 a 750 ptas. diarias

Ecos de Sociedad

Onomástica

Ayer celebró su fiesta onomástica el Muy Ilustre Sr. Vicario Capitular de esta Diócesis, Doctor D. Santiago Beyro y Martín.

Con este motivo recibió numerosas felicitaciones, a las que GACETA DE TENERIFE une la suya respetuosa y sincera.

La lucha canaria

Renunciamos a ocuparnos detenidamente de la lucha de ayer.

No merece relación detallada un espectáculo que tuvo por nota principal el aburrimiento.

Fuimos a la plaza esperanzados porque la lucha del domingo aseguraba una buena tarde; pero nos equivocamos.

Por lo visto es cosa que no tiene remedio; adelantamos bastante en organización, pero todo se ha venido por tierra.

Un cuarto de hora para que un luchador salga al terreno y veinte mil dificultades de pantalón y camisa antes de que lleguen a agarrar los adversarios y así sucesivamente hasta que haya que enterrar definitivamente el deporte regional.

Porque hasta la paciencia de un público tan bonachón como este se agota.

Pero hemos dicho que no queremos extendernos porque todo tendríamos que dedicarlo a la falta de organización.

La lucha de ayer, pesada y aburrida, nos puso de manifiesto que el equipo de Gran Canaria es uno de los más completos que nos ha visitado de aquella isla.

Justo Mesa tuvo ayer una buena tarde; es un luchador de un poder formidable; venció ayer a Leonardo Morales; Francisco Peraza, Alvaro Canino, Mariano Cabrera, Victoriano Rodríguez y Andrés Rosas.

Se distinguió también de Gran Canaria Juan Cabrera que es de lo mejorcito que trae el equipo.

De Tenerife estuvieron bien Agustín Gómez, José Álvarez Caridad, Angelito y particularmente Manuel García que hizo tres luchas soberbias, de maestro.

Y esto fué así todo.

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PENSÉE ASOCIADA

PENINSULA

Villanueva se vá

El Presidente del Congreso señor Villanueva ha marchado en automóvil para Panticosa donde se propone pasar una temporada.

Los presupuestos

Aunque se reuna el Parlamento en Octubre, solo que dan 45 sesiones, cuyo tiempo se considera insuficiente para discutir los presupuestos.

El empréstito

El diario «La Tribuna» dice que la noticia del empréstito que el Gobierno como exploración de la opinión.

La acogida que ha tenido la idea no ha podido ser más favorable al Gobierno, pues se ha reconocido la necesidad del mismo para cubrir el déficit e implantar el gran presupuesto de reconstitución.

Añade el citado periódico que el empréstito no se hará como tal, sino que se pedirá autorización a las Cortes y se irá gastando a medida que se necesite.

(Este despacho fué recibido después de cerrada nuestra edición de ayer).

Nuevo Subsecretario

Madrid 25.—La «Gaceta» publica un real decreto creando la subsecretaría de abastecimientos y otro nombrando para desempeñarla a D. Joaquín Montes Jewellar.

Inserta también otro Real decreto de Instrucción, aprobando los estatutos por que ha de regirse el Magisterio.

La festividad de hoy

Las tropas de caballería de la guarnición de esta Corte han celebrado con gran esplendor la fiesta de su patrono Santiago el Mayor.

Se les ha dado un rancho extraordinario.

Los regionalistas

Dicen de Barcelona que el próximo lunes regresan a Madrid el Ministro de Fomento y el Comisario de Abastecimientos.

Van mejorando

Según las últimas noticias que se han recibido, las huelgas que sostienen los obreros de varias provincias van tomando mejor aspecto.

Los jaimistas

Dicen de la Ciudad Condal que los elementos tradicionalistas preparanse para celebrar con extraordinario esplendor la onomástica de su caudillo el Infante don Jaime de Borbón.

Altas y bajas

La comisión mixta nombrada al efecto, ha solucionado satisfactoriamente la huelga sostenida por los obreros del ramo de aguas.

—En Manresa se espera como una cosa inminente que se declaren en huelga los carreteros.

—En Badalona se ha solucionado la huelga de metalúrgicos.

Declaraciones

El señor González Besada ha hecho extensas e interesantes declaraciones sobre los proyectos pendientes y los presupuestos.

Dijo que tenía presentada una ley bastante completa la que espera satisfacer a todos.

De la guerra

INGLATERRA

La guerra en el aire

Londres.—En luchas aéreas hemos derribado 23 aparatos enemigos y tres globos cautivos.

De los aerostatos nuestros aun no han regresado diez al punto de partida.

Operaciones sin importancia

En el frente occidental enseguida a nuestra custodia, las continuas lluvias impiden las operaciones en gran escala.

Realizamos una excursión al sur de Buques, cogiendo en esta acción 28 prisioneros.

También hicimos prisioneros al noroeste de Albert.

Rechazamos un golpe de mano realizado por el enemigo al nordeste de Beteru.

En los alrededores de Loere la artillería de ambos bandos han mostrado mucha actividad.

Huelga sobre huelga

Comunican de Manchester que los obreros de aquella población han anunciado la huelga general en caso de que no se retire el procedimiento de embargo.

También los obreros de Lincoln, amenazan con declararse en huelga.

Comunicado oficial británico

Londres oficial.—Ayer tomó el enemigo Villers Cruoneaux, el cual pueblo recuperamos inmediatamente.

Rechazamos un golpe de mano haciendo prisioneros.

Por la noche avanzamos ligeramente al sur del bosque Roussignol.

La artillería enemiga estuvo activísima esta madrugada.

PORTUGAL

En la Cámara portuguesa

Lisboa.—En la sesión que celebró ayer la Cámara de los Diputados, el jefe de la mayoría pronunció un discurso en el que puso de relieve la necesidad de unir las fuerzas de todos para redimir al país de la demagogia reinante.

Propuso el nombramiento de una comisión compuesta por once diputados, para que revise la Constitución y elija las comisiones parlamentarias.

Añade que no se ha separado de sus puntos de vista pero que las circunstancias actuales le impiden pedir la revindicación del régimen.

Declara que apoyará al Gobierno en todo cuanto se refiera al mantenimiento del orden social y que cumplirá los compromisos internacionales contraídos hasta la fecha.

El jefe de la minoría católica saludó al Presidente de la República ofreciéndole su apoyo.

Pidió que la enseñanza religiosa sea declarada obligatoria y terminó deseando una amplia amnistía para los expatriados.

ALEMANIA

Del diario de operaciones de las tropas germanicas

Berlin 25.—Vienen las tropas italianas a dar la voz de alarma, asegurando que los austriacos atacarán de nuevo en la zona montañosa.

Hasta ahora la quietud en esta región como en las demás del frente de Italia es casi absoluta.

La operación de conjunto de las tropas aliadas en Valois y la Champagne ha degenerado en episodios ofensivos de aspecto local que no producen modificaciones sensibles en la situación táctica de los beligerantes.

Los avances reiterados de los franceses hasta la carretera de Soissons a Chateau Thierry, no tuvieron éxito, habiendo recuperado las tropas alemanas la Ville de Montreuil.

Los submarinos alemanes han hundido un trasatlántico inglés de 42.000 toneladas.

AUSTRIA

Comunicado austriaco

Viena 25. Via Pola. En el frente italiano no ha ocurrido nada digno de mención.

En el frente de Albania nuestras tropas atacaron al enemigo, el cual opuso tenaz resistencia en Kuci, pasando Smender y consiguiendo hacer gran número de prisioneros.

Entre Kuci y el mar ganamos terreno por medio de victoriosos ataques.

ITALIA

Ofensiva austriaca

Roma.—Esperase que de un momento a otro comience una ofensiva austriaca contra Italia con tropas germanas al mando de un general alemán.

FRANCIA

Comunicado francés

París, oficial.—Al sur de Montdidier realizamos un golpe de mano que nos permitió hacer treinta prisioneros.

En la orilla norte del Marne el enemigo ha lanzado durante la noche fuertes contraataques.

En la región de Dormaus consiguió ocupar momentáneamente un pequeño bosque de 1500 metros, situado al norte de Treloug.

También ocupó el pueblo de Chasains.

La ofensiva de nuestras tropas nos devolvió poco después ambos puntos.

Al sur del Ourcq y en la región oeste de Reims hubo violentas acciones de artillería.

El proceso Malvy

París.—Ante el Juado que entiendo en el proceso Malvy, ha comparado el expresidente del Consejo fran-

cés Mr. Painlevé, cuyas declaraciones han sido favorables para el acusado.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauion 25.

Zentro de guerra occidental

Grupo de ejército del príncipe Ruperto: Bajo una protección fortísima de su artillería, el enemigo atacó por la tarde entre Buequoy y Hebuterne, siendo rechazado.

Igualmente fracasaron los intentos del adversario de avanzar desde el oeste de Albert y Mally.

Grupo de ejército del Kronprinz: En el campo de batalla entre Soissons y Reims, la actividad de combate flojó ayer considerablemente, verificándose encuentros de infantería, de poca intensidad, únicamente en algunos lugares del terreno entre las líneas de ambos bandos.

Al sur del Ourcq y noroeste de Reims, el adversario emprendió repetidos e intensos ataques parciales que fueron rechazados por contraataques nuestros.

Grupo de ejército del duque Alberto: En los Vosgos, destacamentos de infantería bávara hicieron prisioneros en ocasión de penetrar en la línea enemiga, operación que llevaron a cabo con buen éxito.

Der erste Generalquartiermeister, Lud. Wolff.

“La Competidora”

Agencia de Seguros en general

Seguros de tripulaciones de buques

Se cubren toda clase de riesgos.—Seguros marítimos a primas muy reducidas para todos los puertos del mundo.

Francisco de P. Bergillos

Alfonso XIII 59.—Santa Cruz de Tenerife

Para los electores veraneantes

Para los numerosos veraneantes residentes en la Laguna, amigos de las derechas, la emisión del voto supone un pequeño sacrificio.

Este sacrificio es necesario.

El resultado de la elección depende muchas veces de uno, dos o tres votos.

“ALBINGIA”

Compañía Anónima de Seguros

HAMBURGO = DUSSELDORF

La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio

Delegado General: CLAUDIO ROJAS

Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

NOTICIAS

Ayer ocurrió un suceso en una finca propiedad de don Juan Díaz, sita en la Co-ta sur de esta Capital.

Una joven, por motivo que se ignora, se arrojó a un estanque de la mencionada finca, pereciendo ahogada.

El señor Juez de Instrucción se perdonó en el lugar del suceso practicando las oportunas diligencias.

A pesar de ir varias veces a la calle de San Sebastián, con objeto de que en la Tenencia de Alcaldía situada en aquella calle nos facilitasen los datos que para la información nos faltaban, no encontramos en ninguna de ellas abierta la ayuda Tenencia.

SOCIEDAD DE TELEFONOS

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

En cumplimiento de lo prevenido en el artículo 15 de los Estatutos sociales, se citó a los Sres. accionistas para celebrar Junta general ordinaria, la cual tendrá efecto el miércoles próximo, 31 del corriente, a las 4 de la tarde, en el local social, calle de San José núm. 6, con objeto de examinar y aprobar, si procede, las cuentas del año, y tratar de los asuntos que deseen los señores Accionistas.

Santa Cruz de Tenerife, 24 de Julio de 1918.—El Secretario Contador, F. G. Renshaw.

Café Restaurant Internacional

Licores.—Aperitivos.—Vinos.—Ginebra.—Champagne de las mejores marcas

Cerveza helada tipo Munich y Pilsen

fabricada de la más pura malta y lúpulo

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

La festividad de ayer

Ayer por la mañana se celebró en la Parroquia de Nuestra Señora de la Concepción la tradicional función religiosa conmemoración del hecho de armas el 25 de Julio de 1797.

Presidió por el Excmo. Sr. Gobernador civil de la Provincia don Joaquín Santos y Eca y concurrió una nutrida representación del Ayuntamiento conduciendo al pendón de la ciudad y compuesta por el Alcalde don Ezeban Mandillo y Tejera, primer Teniente de Alcalde don Juan Romeo García, tercer teniente don Sixto Lecuona Hardisson, cuarto teniente don José García Lanza, quinto teniente don Juan Ramírez Filipe y Concejales señores don Andrés de Arroyo y González de Chaves, don Humberto Lecuona Díaz, don Aselmo Bontez, don Eloy Sancho y Pons, don Guillermo Cabrera Felipe, don Antonio Vandewalle y Pinto, don José Sifuto y González, don José Sicilia y Carmona y el Secretario don José Crosa y Costa.

Ocupó la Sagrada Cátedra el Vicario Capitular de Tenerife Muy Ilustre señor Doctor don Santiago Beyro y Martín cuya oración versó sobre la importante necesidad de hacer resurgir las virtudes que dieron a nuestros abuelos la victoria en la gloriosa empresa, cuyo 121º aniversario se celebraba ayer.

Después de la Misa se verificó la procesión claustral con S. D. M. cantándose un solemne Te-Deum en acción de gracia.

Después de la solemnidad religiosa

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este
establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

se venden novelas, devocionarios,

material para escuelas, artículos de escritorio,

libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.

7, San Francisco, 7